

	\$ 18.564,836 29
H. Impôt sur la filature et le tissage du coton.....,,	1.285,936 72
I. 50 p <sup>o</sup> au Trésor sur les amendes.....,,	97,233 90
Profits.....,,	264 38
	\$ 19.948,271 29

Cet impôt s'applique à toutes les transactions commerciales, contrats d'achats et ventes, de louage, lettres de change, &c., &c.: il est le mieux réparti dans notre pays, car il pèse sur toutes les classes dans une même proportion, tandis que les droits d'importation ne grèvent que le 25 p<sup>o</sup> environ de la population, qui consomme les effets étrangers.

Développement de cet impôt pendant les vingt années de paix:

Années fiscales.	Rendement.	Différence.
1877-78	\$ 2.913,866	
1878-79	,, 3.003,146	89,280 Augmentation.
1879-80	,, 3.847,990	844,744 „
1880-81	,, 3.678,722	179,268 Diminution.
1881-82	,, 4.308,951	630,229 Augmentation.
1882-83	,, 4.583,090	274,139 „
1883-84	,, 3.985,281	597,809 Diminution.
1884-85	,, 5.720,641	1.735,360 Augmentation.
1885-86	,, 5.434,132	286,509 Diminution.
1886-87	,, 5.801,014	366,882 Augmentation.

Années fiscales.	Rendement.	Différence.
1887-88	\$ 7.538,150	1.737,136 Augmentation.
1888-89	,, 8.988,640	1.450,490 „
1889-90	,, 9.380,626	391,986 „
1890-91	,, 9.494,299	113,673 „
1891-92	,, 9.372,548	121,751 Diminution.
1892-93	,, 11.050,282	1.677,734 Augmentation.
1893-94	,, 14.453,762	3.403,480 „
1894-95	,, 15.593,383	1.139,721 „
1895-96	,, 18.070,878	2.477,395 „
1896-97	,, 19.948,271	1.877,303 „

Le rendement total des impôts intérieurs perçus dans toute la Fédération pendant les cinq dernières années a été le suivant:

1892-93.....	\$ 11.999,223
1893-94.....,,	15.799,490
1894-95.....,,	17.714,845
1895-96.....,,	20.447,096
1896-97.....,,	21.618,037

III. Impôts intérieurs prélevés uniquement dans le District Fédéral et dans les Territoires.

Ils comprennent:

1. Les contributions directes: A, Prédial. B, Patentes. C, Professions. D, Droits Spéciaux.
2. Impôts sur les héritages.
3. Droits sur les mines et établissements métallurgiques sis dans le District Fédéral et dans les Territoires de Basse-Californie et de Tepic.

4. Garanties des notaires publics.

5. Droits sur les brevets délivrés aux agents d'Affaires.

Dans l'année 1877-78 ces impôts produisirent \$ 3.408,920, et \$ 2.705,761 seulement dans l'année 1897-97; cette différence provient de ce que dans le rendement de la première des années précitées entraient les droits de péage pour \$ 1.750,147, droits qui n'existaient plus en 1896-97.

VI. *Services publics.*—Cet article comprend: 1, Le produit des Postes; 2, Celui des Télégraphes du Gouvernement Fédéral; 3, Celui de l'exploitation du Chemin de fer de Tehuantepec; 4, Les bénéfices réalisés par l'imprimerie du Timbre et autres imprimeries du Gouvernement; ceux qui proviennent de la vente des journaux officiels, et des livres ou imprimés acquis ou subventionnés par le Gouvernement; 5, Produits liquides de l'École d'Agriculture et de celle des Arts et Métiers.

Ces divers services ont produit dans les cinq dernières années les quantités suivantes:

1892-93.....	\$ 1.706,815
1893-94.....	1.744,768
1894-95.....	1.892,345
1895-96.....	1.811,045
1896-97.....	3.057,409

V. *Produits divers.*—Ils comprennent: 1, Les produits de la Loterie Nationale; 2, Les amendes; 3, L'intérêt prélevé pour la situation de fonds; 4, Rendement des biens nationalisés; 5, Produits des locations,

ventes ou revendications de terrains; 6, Droits sur la pêche de la baleine, des perles, de la loutre, du loup marin et autres produits analogues; 7, Produits des locations, ventes ou exploitations de bois, sel, guano et autres propriétés de la Fédération; 8, Produits des capitaux, biens vacants, meubles, valeurs, actions et autres droits, quels qu'ils soient, appartenant à la Fédération; 9, Cessions et donations au Trésor; 10, Soldes de crédits, impôt et produits fédéraux non recouverts les années précédentes; 11, Utilités provenant de l'amortissement de la Dette publique; 12, Remboursement de comptes débiteurs ou liquidations de comptes ou autres obligations qui correspondent au Trésor Fédéral.

Le rendement total de ces divers articles s'est élevé en 1896-97 à \$ 1.446,158.

#### *Budget.*

L'étude du budget pendant la période coloniale n'offrirait pour cette étude que peu ou point d'intérêt; nous nous bornerons donc à dresser un tableau synthétique des entrées et sorties de 1822 à 1866-67, époque à laquelle Juárez occupa de nouveau la Présidence, après avoir libéré le pays de l'Intervention française et du joug de l'Empire éphémère de Maximilien.



*Entrées et sorties.*

<u>Années.</u>	<u>Entrées.</u>	<u>Sorties.</u>
1822.....	\$ 9.328,740.00	\$ 13.455,377.00
1823.....	5.249,858.96	3.030,878.50
1824.....	15.254,601.03	15.165,876.05
1825 jusqu'au 31 Août.....	7.903,163.42	13.110,187.24
1925 du 1 <sup>er</sup> Sept. au 30 Juin 1826..	14.770,773.30	13.112,200.65
1826-27.....	17.017,016.59	16.364,218.36
1827-28.....	13.644,974.69	12.982,092.86
1828-29.....	14.593,307.69	14.016,978.27
1829-30.....	14.103,773.28	13.728,491.39
1830-31.....	18.392,134.96	17.601,289.67
1831-32.....	17.582,929.15	16.937,384.67
1832-33.....	20,563,360.77	22.393,607.90
1833-34.....	21,124,216.81	19.934,490.42
1834-35.....	18.353,283.00	12.724,682.62
1835-36.....	26.382,303.90	17.766,262.81
1836-37.....	17.327,706.15	19.181,138.95
1837-38.....	25.018,121.77	26.588,305.03
1839.....	29,136,536.64	27.318,729.73
1840.....	21.227,263.43	21,235,097.67
1841.....	23.995,766.52	22.997,220.18
1842.....	30.682,369.40	30.639,711.00
1843.....	34.138,581.72	34.035,277.13
1844.....	31.873,019.47	31.260,225.87
1845.....	24.159,050.04	19.584,812.91
4846.....	24.026,938.36	27.845,487.28
1847.....	26.154,222.84	31,251,567.91

<u>Années.</u>	<u>Entrées.</u>	<u>Sorties.</u>
1848 au 30 Juin 1849.	25.726,737.23	19.742,876.48
1849-50.....	18.281,835.38	17.291,233.25
1850-51.....	14.955,535.73	14.477,369.06
1851-52.....	11.022,291.17	10.475,686.10
1852-53.....	10.044,298.40	16.287,532.90
1853-54.....	19.028,971.00	18.726,088.00
1854-55.....	26.259,970.45	23.396,074.75
1855-56.....	15.855,597.47	12.920,257.65
1856-57.....	16.035,609.81	12.977,265.90
1857-58.....	15.529,887.47	15.927,102.01
1858-59.....	14.737,763.76	16.005,536.45
1859-60.....	14.306,675.28	16.589,034.47
1860-61.....	12.863,500.00	15.750,500.00
1861-62.....	15.500,000.00	15.300,600.00
1862-63.....	17.600,000.00	17.595,690.00
1863-64.....	7.000,000.00	6.990,000.00
1864-65.....	5.950,000.00	5.945,000.00
1865-66.....	5.057,500.00	5.053,250.00
1766-67.....	8.092,000.00	8.085,200.00

Les fluctuations de la Rente publique qu'accuse le précédent tableau démontrent la difficulté qu'éprouvait le Gouvernement pour consolider son budget, en raison des continuelles révolutions politiques. Les recettes qui, en 1822, s'étaient élevées à un peu plus de neuf millions de piastres s'accrurent insensiblement et atteignirent 21 ans après, 1843, la chiffre exceptionnel de \$ 34.138,581.

Elles déclinent ensuite jusqu'en 1865-66, époque de l'Intervention française; cette année-là, les recettes

souffrirent la plus grande baisse qu'ait enregistré notre histoire financière; elles atteignirent seulement le chiffre de \$ 5.057,500, inférieur à celui de 1823..... (\$ 5.249.858) qui était considéré comme exceptionnellement bas.

De 1867-68 à 1876-77 commence une nouvelle période de transition entre l'Administration de Lerdo de Tejada et celle du Général Díaz.

En voici les résultats:

*Entrées et sorties du Trésor Fédéral des E. U. Mexicains  
1867-68 à 1876-77.*

Années.	Entrées.	Sorties.
1867-68.....	\$ 17.736,538.19	\$ 14.786,128.51
1868-69.....	16.465,254.91	18,694,388.85
1869-70.....	13.678,241.59	18.324,432.22
1870-71.....	16.033,649.71	20.879,383.01
1871-72.....	15.285,044.18	22.938,422.76
1872-73.....	15.739,239.94	22.938,422.76
1873-74.....	17.900,156.10	23.956,420.96
1874-75.....	17.597,916.26	24.114,534.36
1875-76.....	17.266,228.93	24.891,502.18
1876-77.....	18.408,803.80	25.839,255.93

Les entrées, pendant trois années consécutives, se sont maintenues au chiffre moyen de 17 millions de piastres; elles atteignent l'année suivante celui d'environ 18 millions et demi.

La première période d'Administration du Général Díaz commence, en réalité, dans l'année économique

de 1877-78 et finit en 1897-80, puisque le Général González fut élu Président le 10 Décembre 1880.

Néanmoins, le budget ayant été voté et mis en vigueur durant la période présidentielle du Général Díaz, nous comprendrons aussi dans le tableau suivant l'année 1880-81:

Années.	Entrées.	Sorties.
1877-78.....	\$ 19.772,683.13	\$ 19.088,158.36
1878-79.....	17.811,124.96	21.748,902.78
1879-80.....	21.124,037.53	18.895,198.65
1880-81.....	23.172,723.58	23.128,218.60

Les budgets votés durant l'Administration du Général González (1881-82 à 1884-85) sont les suivants:

Années.	Entrées.	Sorties.
1881-82.....	\$ 30.466,093.74	\$ 25.217,633.82
1882-83.....	32.850,951.25	27.011,509.08
1883-84.....	28.284,927.95	30.713,998.14
1884-85.....	30.660,434.24	25.825,423.83

Le 1<sup>er</sup> Décembre le Général Díaz occupa pour la 2<sup>e</sup> fois la Présidence, et de cette époque date l'organisation définitive de nos finances. Voici les budgets votés de 1885-86 à 1896-97:

Années.	Entrées.	Sorties.
1885-86.....	\$ 27.810,909.05	\$ 38.903,353.16
1886-87.....	31.168,352.99	31.536,205.27
1887-88.....	34.932,226.79	36.270,451.48
1888-89.....	34.374,783.32	38.527,239.84
1889-90.....	38.486,601.49	36.765,906.54

Années.	Entrées.	Sorties.
1890-91.....	37.391,804.99	38.439,488.21
1891-92.....	37.474,879.20	38.377,364.85
1892-93.....	37.692,293.31	40.367,047.88
1893-94.....	40.211,747.13	44.634,793.33
1894-95.....	43.945,699.05	45.610,279.92
1895-96.....	50.521,470.42	45.069,413.72
1896-97.....	51.500,628.75	47.497,125.50

Les revenus de 1868-69 à 1896-97 ont été répartis comme il suit entre les branches de l'Administration:

Pouvoir Législatif.....	\$ 28.157,090.32
Pouvoir Exécutif.....	1.446,297.59
Pouvoir Judiciaire.....	12.350,796.25
Affaires Etrangères.....	9.658,915.33
Intérieur.....	74.792,272.65
Justice et Instruction Publique.....	34.131,962.11
Agriculture, Industrie et Colonisation.....	120.901,262.72
Travaux Publics.....	26.552,957.42
Finances.....	272.309,580.92
Guerre et Marine.....	296.903,440.44
Total en 29 ans.....	\$ 877.204,575.75

Dès l'année 1881-82, afin de pourvoir à l'exécution d'ouvrages importants d'utilité publique, le budget du Secrétariat de "Fomento" (Encouragement à l'Agriculture, à l'Industrie, au Commerce, Colonisation, etc.) alla en augmentant jusqu'en 1891-92. A cette date, il fut créé un Ministère des Travaux Publics, et des

Voies et Communications qui prit à sa charge plusieurs des affaires expédiées jusqu'alors par celui de "Fomento."

L'examen du précédent tableau nous révèle tout d'abord que plus du 33 p<sup>o</sup> de nos recettes a été destiné au Département de la Guerre (\$ 296.903,440), tandis que celui d'Instruction publique n'en recevait qu'une part relativement insignifiante: c'est que les circonstances obligèrent notre pays, depuis son Indépendance jusqu'en 1877, à entretenir une armée trop considérable pour nos faibles ressources, tout en étant encore moins nombreuse et moins bien armée qu'il ne l'aurait fallu. Dans tout pays se trouvant dans les mêmes conditions que le nôtre, l'armée devient indispensable, et on doit souvent lui tout sacrifier.

On pourra objecter, et avec raison, que c'est précisément durant l'ère actuelle de paix que les dépenses du Département de la Guerre ont été plus considérables. Entre les années 1871-72 et 1876, en effet, ce Budget n'a jamais été moindre de dix millions de piastres, c'est-à-dire qu'il a absorbé à lui seul le 50 p<sup>o</sup> des recettes; il a diminué ensuite jusqu'en 1885-86, et enfin, dans les trois dernières années, il est resté stationnaire et absorbé un peu plus de dix millions par an. Cela s'explique par la nécessité dans laquelle se trouva le Gouvernement, après le triomphe de la révolution de Tuxtepec, d'entretenir une forte armée, afin d'organiser la paix; celle-ci fut, au début, toute mécanique; cette armée devait aussi être organisée comme il convenait à la mission qui lui était confiée. Il a fallu la doter d'armements moder-

nes, acquérir des éléments pour former notre marine naissante et se tenir prêt à toute éventualité: des complications, en effet, n'ont-elles pas été sur le point d'éclater sur nos frontières?

Pour ce qui est de l'Instruction Publique, il faut tenir compte que le Gouvernement Fédéral n'a pas à s'occuper de l'instruction dans les Etats, mais qu'elle reste à la charge de chacun d'eux; le budget précité est donc réservé uniquement à la propagation de l'Enseignement primaire dans les Territoires; il faudrait donc, pour établir la proportion exacte entre les dépenses de l'armée et celles de l'Instruction, tenir compte aussi des sommes que destinent à cette dernière les divers Etats et Municipalités. Les sommes dédiées à l'Instruction vont, d'ailleurs, en augmentant, comme on le verra par l'étude spéciale que nous en ferons plus loin.




---

## CHAPITRE IX.

---

### Commerce.

---

Le développement de notre commerce est dû principalement à l'affermissement de la paix et au développement des voies de communication.

La dépréciation de l'argent, qui est notre étalon monétaire, en a été aussi un des facteurs importants: d'une part, elle a porté un préjudice considérable au commerce d'importation, puisque le prix des marchandises importées s'élevait en raison directe de la dépréciation de l'argent et que par cela même leur consommation diminuait. Le trésor en souffrait également, car, l'importation diminuant, les entrées des douanes étaient aussi moindres, et que la Dette publique, étant payable en or, les sorties du Trésor allaient s'augmentant; mais, par contre, cette même dépréciation de l'argent a donné une puissante impulsion à l'industrie nationale, source nouvelle de richesse pour le pays: beaucoup de nos produits ont été exportés sur une plus forte échelle qu'auparavant, de sorte que l'on